

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx



# El Felanitgense

SEMENARIO DE INTERESSES LOCALES Y MATERIALES

## Comentarios Breves

## GONZALEZ BLANCO Y EL ROMANCIERO

Voy al Ateneo alguna vez a oír disertar sobre las figuras del Romancero: voy cuando el disertante me interesa y este sábado último nos hablaron de la Infantina y de Don Claros de Montalban dos prestigios literarios, Jacinto Grau, y Andrés Gonzalez Blanco.

Gonzalez Blanco, desde muy niño mostró su espíritu crítico de una alteza realmente aristocrática.

Azotado por los dos o tres vendavales del mal gusto en su época juvenil, casi él exclusivamente se salvó entre los jóvenes del tópico, la decadencia y el falso colorismo acromado.

Es pues un joven Maestro que irrumpió contra Rueda exortándole a sortear escollos que le marcaba cual expecto marino, en verdaderas cartas geográficas de la literatura pura y noble.

De un gusto muy depurado y muy personal, todos sus escritos—hasta las quisicosas periodísticas donde derrocha ligereza y humor—llevan un fuerte sello de juicio exacto y penetrante.

Para hablarnos del amor de D. Claros de Montalban, tan a la española y del amor de la Infantina, tan a la española también, nos dice de esas relaciones que duran siete años en Provincias y a la pasada nos sacude encima el polvo inextinguible de nuestro pasado romántico que al tildar de fuera de moda, respeta en el fondo de su corazón.

Por que por ser del todo una conciencia de Maestro, Gonzalez Blanco vive íntegramente subordinado, por embaucamiento filosófico, a los más firmes principios de nuestra Religión.

Aunque quiera no puede discrepar de sí mismo y al cantar la frivolidad guarda sus graves y hondos acentos de cuarta cuerda para lo que realmente halla majestuoso.

Cuando nos habla de las grisetillas agita los cascabeles en sus manos; cuando de las monjas a quienes llama «monjitas» con dulce acento de niño, dá campanadas de hossanas y de glorias. Por esto a la Infantina la glosó con plétórica belleza por que no sintió en el alma su amor, sino su único amor.

Y para hablarnos de él tuvo todas las delicadezas encargando «al rosa» de epilogar el momento culminante de aquel poema de amores españoles.

Toda la conferencia se basó en la más interesante de las teorías de arte: en la teoría de los enlaces.

Pintar un amor nuevo de española es resolver el problema del Marszas de Myran por no hablar de la enigmática sobada sonrisa de la mujer del Giocondo.

Hay en el instante de la entrega material tanto de avance vigoroso como de retroceso, son dos instantes absolutamente distintos, unidos en uno, es un matiz psicológico especial y enorme que Gonzalez Blanco vé con mirada de águila.

Para dar del todo una opinión de conferencia seria, buscó en el D. Claros el origen del D. Juan Tenorio y anatematizó al Comendador nombrándole un gran padre de ópera bufa.

De su limpia charla ahita de bellezas sin rebuscamento, surgían fácilmente una tras otra esas observaciones que sólo alcanzan los que leen con la fina percepción del crítico.

Gonzalez Blanco es un enamorado de la Literatura y aunque domina como pocos la parte de oficio jamás abusa de sus facultades de artesano que supedita a las de artista y pensador. Por esto su conferencia que con menos enjundia hubiera otro hecho larga resultó a causa de su esquisitez, breve, sumamente breve.

Cuando se sienta un señor así, a hablarnos de temas tan interesantes, pararíamos los relojes.

Es preciso que Gonzalez Blanco—tan amigo de las mujeres—insista en estas presentaciones del amor, fuente de cultura femenina. Nadie como él, al caso de sus desenfadados, deja también

parada a la dama ni establece mejor las gerarquías del espíritu de la mujer. Aun militante de la galantería corriente, él es uno de los pocos poetas cuya obra total es grata de veras a las mujeres de nuestra raza.

Yo estimo la obra literaria de Gonzalez Blanco desde mucho antes de tratarle personalmente. Ahí están mis juicios de hace ocho años, y no he querido traicionar mi voluntad omitiendo la dulce y respetuosa emoción que clavó en el ánimo de todos su sutilísima conferencia glosando la figura de Clara niña, temblorosa y adicta como una enredadera...

Entre las fiestas de cultura, estos florilegios que organiza el esquisito Enrique de Mesa son una nota brillante.

ALEJANDRO BHÉR

## NOTA DE WILSON A LA PRENSA

París.—El Presidente Wilson ha comunicado a la prensa la siguiente nota:

«En virtud de la importancia de las cuestiones que se están debatiendo, y a fin de proyectar toda la luz posible sobre los elementos que pueden contribuir al arreglo de estas cuestiones, publico la presente nota, que espero contribuirá a la solución satisfactoria de ellas.

Cuando Italia entró en la guerra, lo hizo sobre la base de una inteligencia definida, pero de carácter privado, con la Gran Bretaña y Francia, inteligencia conocida por el «Pacto de Londres». Después han cambiado por completo las circunstancias.

Numerosas potencias entraron en la lucha sin conocer este acuerdo privado. El imperio austrohúngaro, que entonces era enemigo de Europa y a expensas del cual se firmó el Pacto de Londres, para el caso de una victoria, ya no existe hoy. Es más, la guerra terminó con una proposición de armisticio y de paz fundada en el principio de establecer un nuevo orden de cosas a base del Derecho y de la Justicia. La iniciativa para la paz se tomó confesando y reconociendo estos principios, y sobre ellos debe descansar la estructura de la paz.

Si los aceptamos, Fiume deberá servir como camino y salida para el comercio, no de Italia, sino de Hungría, Bohemia, Rumanía y del grupo yugo eslavo. Si el Pacto de Londres no se preocupó de las islas de la costa oriental del Adriático, fué porque pareció necesario para Italia que tuviera un lugar en la costa oriental del Adriático a fin de poder salvaguardar sus propias costas contra una agresión naval de Austria.

En resumen: Cada una de las cuestiones asociadas al acuerdo de Londres presenta hoy un nuevo aspecto, creado por la victoria del Derecho, para la cual hizo Italia un supremo esfuerzo, un supremo sacrificio de sangre y bienes. Depende, pues, de Italia el verse rodeada de amigos y el mostrar a los pueblos libertados de nuevo sus cualidades de grandeza y generosidad amistosas.»

## EL TIMBRE PARA LOS EFECTOS

Documentos sujetos al impuesto

La «Gaceta» ha publicado una Real orden del ministerio de Hacienda que lleva fecha de 7 del corriente, y que dispone lo siguiente:

Primero. Los documentos, cartas o notas que se expidan para avisar un envío de géneros, tratándose del comercio al por mayor, no se considerarán como facturas, a los efectos del impuesto, sino cuando se destinen a servir o sirvan como documentos liberatorios quedando comprendidos en el artículo 184 de la ley cuando por su naturaleza o redacción revistan los caracteres de balance, cuenta o cualquier otro documento análogo que produzca cargo o descargo.

Segundo. Si los documentos expresados o cualesquiera otros donde se relacionen los géneros que se entregan o remiten sirvieran para formalizar, con la firma del adquirente o por

otros medios, cualquier contrato de venta de mercaderías hecha por un fabricante o comerciante al por mayor, se considerarán comprendidos en el artículo 185 de la ley, debiendo ser reintegrados con el respectivo timbre móvil, según su cuantía, de los correspondientes a la escala para operaciones de Bolsa al contado.

Tercero. En el comercio al por menor se considerarán como facturas, sujetas a las disposiciones del artículo 186 de la ley, cuantos documentos se expidan para justificar el pago de géneros o artículos a favor de los compradores de los mismos, debiendo, por tanto, en todo caso ser talonarios e ir timbrados.

Cuarto. Los comerciantes e industriales podrán usar a la vez, o sea utilizándolos dentro del mismo periodo de tiempo, dos o más talonarios de facturas o recibos, siempre que la numeración de cada uno de ellos sea correlativa de la del que le preceda en orden, y de que con anterioridad a su utilización sea puesto el hecho en conocimiento de la Delegación de Hacienda a los efectos de la investigación.

Quinto. No podrán, a los fines del impuesto, ser sustituidos los talonarios de facturas ó recibos por copiadore de los mismos documentos.

Sexto. Los timbres especiales móviles á que se refiera el párrafo primero del artículo 186 de la ley son los especiales para talonarios de facturas ó recibos establecidos por el artículo 12 de la misma. El uso de dichos timbres, desde que se ponga á la venta, será inexcusable en los talonarios, no pudiendo ser empleada ninguna otra clase de timbre. Entretanto, podrán ser utilizados los timbres especiales móviles establecidos actualmente. Los timbres, en todo caso, habrán de ser fijados sobre el corte de la matriz, como disponen los artículos 186 y 190 de la ley y deberán necesariamente ser utilizados como preceptúan el artículo 9.º de la ley y el 4.º del reglamento de 29 de Abril de 1909.

## NOTICIAS GENERALES

## DE LA PENINSULA

El Gobernador manifestó a los periodistas que el ministro acababa de comunicarle que quedaba satisfactoriamente resuelto el conflicto de los telegrafistas.

Efectivamente se supo que la Cámara de Comercio de Madrid había intervenido proponiendo una solución que fué aceptada por el Gobierno y los telegrafistas, los cuales se habían reunido en el merendero de la Bombilla.

Créese que hoy empezará el servicio normal. —Se ha publicado el decreto que establece las sanciones contra los telegrafistas.

Se señalan suspensiones de empleo y sueldo breves, y postergaciones muy limitadas en el escalafón según la fecha de presentación.

La expulsión del cuerpo alcanza a 21 empleados entre los cuales figuran los señores Rocha e Izquierdo y otros oficiales considerados como inductores a la huelga.

Se anulan las convocatorias extraordinarias. —Se ha solucionado definitivamente el conflicto de telégrafos.

Ayer tarde, una comisión de telegrafistas de la Central de Barcelona visitó al Gobernador civil expresándole, en nombre de todos los compañeros, su adhesión al Gobierno y el propósito de volver al trabajo.

Hoy se presentarán todos los telegrafistas en la Central para reanudar el servicio.

Igual resolución han adoptado los telegrafistas disidentes de las demás provincias, según se desprende de un telegrama del Ministro de la Gobernación que ayer tarde se recibió en el Gobierno civil que dice así:

«El Ministro de la Gobernación comunica a V. E., para que lo haga público, que desde ayer se han restablecido las comunicaciones telegráficas desde Madrid y funcionan normalmente con todas las provincias. Han vuelto al servicio todos los empleados de telégrafos». —*Oliver*.

## DEL EXTRANJERO

París.—De Constantinopla dicen haber comenzado a verse, ante consejo de guerra, el sumario instruido contra los ministerios unionistas, para determinar las responsabilidades en que incurrieron los directores de la política turca desde 10 años a esta parte, sin distinción de personalidades.

El Consejo examinará la política seguida en los Balcanes, en Macedonia y en Tripolitania, motivos de la alianza de los Imperios centrales y causas que determinaron el estado de decadencia hasta la derrota del Imperio.

Los periódicos turcos dicen que las declaraciones de los antiguos ministros procesados producirán sensación en todas partes.

—Se está preparando una expedición al Antártico. Será su jefe monsieur John Cope. Ayer éste manifestó que la expedición saldrá en junio de 1920 y no regresará hasta 1926. Se hallará en comunicación continua con los centros civilizados por medio de la telegrafía sin hilos, se llevarán un aeroplano, con el cual piensan volar al Polo Sur.

Los fines principales de su programa son investigar la posición exacta y la extensión de los depósitos de minerales que puedan tener valor económico, que, según Bruce, Hawson, Scott y Chankleton existen en el Antártico; obtener más detalles acerca de la distribución y la emigración de las ballenas de valor económico y fomentar las industrias británicas. Investigar las condiciones meteorológicas y magnéticas de la tierra de Ross Serar y de la de Enderly, con relación a su influencia en las condiciones atmosféricas de Austral-Asia y el África del Sur.

En general aumentará nuestro conocimiento del Antártico, especialmente con objeto de obtener mayores detalles científicos acerca de su importancia económica.

La organización de esta expedición se halla muy avanzada.

## SECCION LOCAL

El miércoles alcanzó a nuestra ciudad y su término algo de una tempestad que no se sabe de fijo si ha resultado beneficiosa o perjudicial para los intereses agrícolas. Cayeron ligeras lloviznas que habrán aliviado un poco la situación de las sementeras en los terrenos pobres; pero también cayó algo de granizo que nada bueno podía traer para los haberes y para las tiernas brotaciones de las vides.

Equiparando el pro y el contra, los agricultores, a tener facultad de opción, consintieran parecidos contratiempos a cambio de otra lluvia que asegurara definitivamente la completa germinación de las plantas sin ulteriores apremios por falta de humedad.

Como dijimos, la Unión Obrera celebró anteayer la fiesta del trabajo. La participación de la banda municipal en los actos de expansión del elemento joven por que está constituida la próspera sociedad, fué bastante para que se vieran las calles muy animadas, suspendiéndose el trabajo en muchos talleres. Fué una fiesta íntima, un día de descanso invertido en dar pábulo a la jovialidad y al esparcimiento.

Por la noche, un grupo de socios de la misma entidad dió en el Teatro Principal una representación. Mucho antes de empezar la función ya se habían agotado en taquilla las localidades y entradas de público, lo cual viene a indicar el hermoso aspecto que el gran salón presentaba al levantarse el telón. Representóse el sentimental melodrama de D. José María García «La Aldea de San Lorenzo»; y fué tal el cuidado que pusieron cada uno de los improvisados artistas en la interpretación del papel respectivo, que la concurrencia no pudo menos de aplaudir insistentemente, sobre todo en aquellas escenas de mayor intensidad dramática. Terminó el espectáculo con el juguete cómico «Carranque», que mereció también unánime aceptación.

Hablando con el Alcalde Sr. Valls de Padrinas hemos sabido que, para tratar de la situación creada a la payesía con las trabas puestas a la exportación de huevos, pescado, embutidos y otros, se trata de reunir en Asamblea a los Alcaldes y Secretarios de todos los Municipios de la isla.

La Comisión Ejecutiva de la anterior Asamblea desea enterar a sus compañeros de las causas del fracaso de la gestión que le encomendaron cerca de la Junta Provincial de Subsistencias.

Si se obtiene la autorización debida, tendrá lugar dicha reunión en Palma el sábado 10 del corriente mes.

La competencia en la venta de carnes ha vuel-

to en pocos días a normalizar los precios de este artículo, que ya habían alcanzado una elevación inasequible a las familias pobres. Por pregón publicado hoy se ofrecía la carne de cordero a 70 cts. la tercia de 400 gramos.

Mañana se celebrará en la iglesia parroquial solemne fiesta dedicada a San Vicente Ferrer en conmemoración del quinto centenario de su muerte.

Esta noche se cantarán completas solemnes. Mañana a las nueve y media se cantará Tercia y luego la Misa mayor con sermón por el reverendo Sr. Ecnómico. Por la tarde, vísperas solemnes y Catecismo parroquial.

El jueves próximo, con motivo de celebrarse la fiesta votiva dedicada a Nuestra Señora de San Salvador, el clero parroquial subirá en romería a aquel Santuario. En la misa mayor predicará el Cura Párroco de Son Servera D. Juan Rubí.

En el oratorio del Calvario se ha celebrado hoy la fiesta dedicada al Santo Cristo. Ha subido a dicho monte numerosa multitud, atraída también por la innovación de la bendición de frutos que se ha hecho desde el atrio de la mencionada capilla.

La recaudación voluntaria de las cuotas de contribución territorial, edificios y solares, industrial y de carruajes de lujo, e impuesto de canon por superficie de minas y casinos o círculos de recreo, correspondientes al primer trimestre del actual año 1919-20, tendrá lugar en esta ciudad durante los días 6 al 11 de este mes.

En hoja aparte damos hoy a nuestros lectores la relación del producto obtenido en la cuestación y función benéfica celebradas en esta ciudad el segundo día de Pascua.

El próximo Domingo día 11 del corriente se celebrará en esta ciudad la primera feria de la temporada.

Al acudir esta mañana a las casas comerciales donde se nos da el precio corriente del almendrán, hemos sabido que dicho artículo no tiene en este mercado cotización, por continuar suspendidos los negocios.

El Sr. Gobernador ha dirigido una comunicación al Jefe de la Guardia Civil ordenándole que trasmita las órdenes oportunas a los jefes de línea y comandantes de puesto de los pueblos, para que extremen su vigilancia contra el vicio del juego, sin contemplaciones de ninguna clase, sea cual fuere el establecimiento o Sociedad que quiera infringir las leyes.

Los telegramas de la prensa palmesana dan la noticia de que el Gobierno, no encontrando en los jefes de grupo parlamentarios las facilidades necesarias para la aprobación de los presupuestos, ha obtenido el decreto de disolución de las Cortes. Se agrega que dicho decreto se publicará en la Gaceta del día y se señala como fecha probable de las elecciones el día 1.º de Junio.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 26 de Abril de 1919

La presidió el Sr. Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas Pou, con asistencia de 6 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio transporte de reses la suma de 3'10 pesetas.

Se acordó recurrir al Excmo. Sr. Ministro de Fomento para que la carretera del faro de Porto-Colom atraviase el trozo de marisma del Camp Roig.

Se nombró comadrona municipal a D.ª Ana Pou Tortella.

Se acordó continuar en la lista de pobres a dos vecinos que lo tenían solicitado.

Se aprobó el traspaso de la sepultura de Juan

## EGMAR - A. E. G.

LA MEJOR LAMPARA POR SU DURACION Y ECONOMIA EN EL CONSUMO

VENTA AL POR MAYOR:

A. E. G. THOMSON HOUSTON IBERICA (S. A.)

DELEGACION PARA BALEARES: PLAZA DE CORT, 4—PALMA

Depósito en esta: BANCO DE FELANITX

Obrador a favor de Benito Forteza y P. Juan Bonnin.

Se prorrogó por un mes el plazo concedido a D. Antonio Obrador y D. Gabriel Fiol para terminar las sepulturas de su propiedad.

Se aprobó la distribución de vecinos en Secciones para la elección de la Junta Municipal, acordándose exponerla al público a efectos de reclamación, por espacio de seis días.

Se dió cuenta de haberse presentado por la guardia rural una denuncia durante la presente semana.

Se enteró el Ayuntamiento de una circular de la Delegación de Hacienda que señala las cantidades que han de pagar los Municipios de esta provincia para el sostenimiento de los tribunales provinciales recién creados.

Se acordó que el recaudador presente la liquidación por consumos del año 1916 dentro breve plazo.

Y se levantó la sesión.

## Notas Agrícolas

LOS ABONOS QUIMICOS Y LA CONFEDERACION NACIONAL AGRARIA

Es verdaderamente consolador el movimiento de sindicación Agraria. Actualmente existen más de 2.000 sindicatos agrícolas unidos en 5 fortísimas Federaciones, comprendiendo cerca de 300.000 familias asociadas.

Ya la cabeza de las Federaciones y dándoles vida exuberante, la benemérita Confederación Nacional Agraria.

Mucho esperamos de su actuación para resolver la cuestión social agraria en España, cuestión social que tan pavorosa se presenta en algunas regiones meridionales.

Y también esperamos mucho de sus trabajos y de sus consejos para la resolución económica y científica del problema de los abonos químicos.

Gracias a la Confederación estamos seguros que los labradores pueden obtener como lo han conseguido hasta hoy, los abonos químicos a precios mucho más bajos que en los últimos años.

Por otra parte, los labradores que comprenden sus abonos por medio de Sindicatos, Federaciones y Confederaciones, estarán completamente seguros de no emplear nunca abonos falsificados, puesto que el fraude ha desaparecido radicalmente allí donde los agricultores han comprado sólo por medio de sus sindicatos y nunca aisladamente.

En fin, la Confederación no se contentará con que los labradores empleen buenos abonos y baratos, sino que ilustrándoles en su empleo racional, logrará que desechen el uso exclusivo de una sola clase de abonos, esquilmando la tierra de los otros dos.

No dudamos que, así enseñados, completarán el superfosfato de cal con abonos nitrogenados y potásicos, con lo cual, además aumentarán sus cosechas en cantidad, las mejoraran en calidad y las plantas sufrirán menos de los ataques de las enfermedades criptogámicas.

## LOTERIA NACIONAL

En la Administración de esta ciudad hay billetes en venta del sorteo de día 12 de Mayo á 4 pesetas décimo.

Se recomiendan las legías LA PALMERA, sin olor, por sus buenos resultados; pues no contienen cloruro de cal ni sustancias nocivas que perjudiquen la ropa.

De venta: en tiendas de comestibles y droguerías.

## SE COMPRA

toda clase de trapos, hierros, metales, libros viejos, lana de colchones, correas de maquinaria de cuero, guarniciones de caballería de todo tamaño, ropas y zapatos de caballero y señora, sacos y telas para embalaje, cadena de toda medida, herramientas para trabajo y toda clase de objetos usados que se desee vender para el remate.

PAGO EN EL ACTO DE LA COMPRA

Dirigirse a JUAN BARCELÓ, Calle de la Roca, 16. Felanitx.

## CASAS EN VENTA

Hay una en la calle Roca-Boira y otra en la de Porto-Colom. Para informes D. Luis Planas, Hospicio, 11.

IMPRESA DE B. REUS